

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA SABADO 9 DE AGOSTO DE 1913

Nº 2357

Napoleón Soto J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería y confitería de las mejores casas europeas. IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE

Compañía Nacional de Seguros

Capital C. 630.000

Agente en Puntarenas

LUIS CASALVOLONE

Oficina contigua a la casa de don Alberto Falt & C^o Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

Fábrica de Fideos

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI
Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—
LUIS CASALVOLONE.
Oficina contigua a la casa de Alberto Falt

HOTEL AMBOS MUNDOS

(antes Hotel Colombia)
de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

AZUCAR

del Ingenio del Tempisque de

Federico Sobrado

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

Miscelánea.

El tío Lechuga asiste a un curso de química.

El catedrático le hace algunos preguntas a las que no contesta.

—Pero, señor—le dice—¿cómo se atreve a presentarse usted sin saber absolutamente una palabra?

—Como que he visto que el libro que he comprado no es para estudiar. Lo he abierto, y lo primero que he visto ha sido, nitrato de plomo, luego, nitrato de potasa, y más allá, nitrato de plata, y yo me he dicho: ¿Pues si no trata de nada, para qué lo quiero yo?

Aviso

Vendo un bote de piezas (anchos) de 16 pies de quilla por 5 pies de ancho; esbala de construir de madera de cedro. NICASIO PÉREZ

Junio de 1913. 16

Protectorado a Méjico

Moderata Ganancia.—Se vende una casa nueva, de ocho varas de frente situada en Pueblo Nuevo, por la suma de ochocientos colones.

Se vende en condiciones liberales, para el pago de ella. Dentro de un año esta propiedad valdrá más de tres mil colones.

En la redacción de este periódico darán informes.

Emiliano Ahumada

COMERCIANTE

Bolsón—Guanacaste—Cosa Rica

Renovación constante de géneros y abarrotes en general. Compra y venta de maderas y ganado.

—Restaurant con cantina interna.

Bestias finas de alquiler. Dirección telegráfica: AHUMADA.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones

Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica Agencia de la Imp. Moderna—Agencia de la Imp. Alsina.

Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales. Importación tir eta.—Ventas por mayor y menor.—Especialidad en facturas para Puertos, Jefaturas Políticas, Manifiestos y Juntas de Educación, etc. Teléfono n.º 8.—Ap. Ad. n.º 25.—Telégrafo:—LIBRETA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica. TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y mejores vapores *Pastora, Carrillo, Simola y Tivissa*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Boston, vía Nueva York. Estos vapores hacen estación en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISHA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWITJE, COPPENAME y SARACCA*.

Para Boston, (directo) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consol Americano en San José 6 días antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consol Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sras. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabón y Velas

Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su clientela:

AZUCAR de primera calidad muy blanca.

HARINA DAYTON, la marca mejor conocida y bien apreciada del público.—AL PRECIO DE \$ 9.25 POR QUINTAL POR AHORA, solo por partidas.

Abarrotes en general, a precios de plaza. Importación directa y renovación constante del surtido.

COMPRA Maderas de toda clase, en tucas, CUEROS, CAUCHO y cualquier otro artículo de exportación, y paga los mejores precios. Puntarenas, Noviembre de 1912

El SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, fe pa, e topa, brea alquitran, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale

Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machimbradas, traslapados, rodri-gones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

SE construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos convincentes al ramo, a precios moderados. Descascaradora de arroz 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos, son atendidos con solicitud y servido a satisfacción con suma rapidez.

Vía de muerte

Camino de perdición marcan los oradores duranistas. Envuelto el Olimpo entre la muralla gigantista del Partido Republicano, y el muro que forman los "carneros de Panurzo" del civilismo, pudiera haberse levantado de la nada mediante un empuje bien dirigido, pero ha faltado en él una voluntad razadora que aconsejara la táctica de cultura que es indispensable en las luchas de a democracia, y así, en vez de crecer, vemos que cada día disminuye la talla de ese enano ridículo y perverso que conocemos en la palestra con el nombre de Unión Nacional, el ridículo por lo pequeño, perverso por las armas envenenadas con que pretende herir al enemigo. Empezó su campaña política este Cleto duranismo con el ataque injusto y cobarde a la inmigración liberanica-guineña, esta inmigración por todos puntos respetable, por qué figuran en ella grandes cerebros y corazones que han estado siempre al servicio de la patria: Iriás, liberal sin mancha de la escuela de Jerez, que en su puño acerado ha sabido sostener la espada de las reivindicaciones populares, lo mismo que la balanza de la divina Astrea en los campos del Deber y el Decho; Espinoza, médico distinguido, caballero sin tacha que cobija bajo la sombra de su ciencia magnánima a muchos de los agradecidos que no hallan asilo en las antecámaras de los galenos olímpicos; Alejandro Bernúdez apóstol siempre erguido de la justicia que con su verbo radioso ha flagelado desde la cabeza medusaria de Taft y Philander C. Knox, hasta la de esos arlequines conservadores que no merecen ni la caricia de un látigo manejado por hombres libres; Argüello, Sediles, Barahona representantes de la juventud activa de León y Managua que no consintió las violaciones y los juegos sucios sobre el blanco vestido de la madre-patria; y después todo ese puñado heroico de artesanos que pelearon hasta el último momento por la libertad de su tierra bien amada, y que todavía sangrando han venido a nuestras puertas si en nombre de Dios o de los

hombres, por un metro de tierra, donde exhalar el último lamento! ¿Y sois esos, duranistas intonso, lo que merecen el duro reproche y a quienes apostrofaís de "bandidos"? ¿Y sois vosotros, intonso duranista, los que haciendo alarde de patriotismo habláis de la salvación de la República porque la veis en la fauces del bucanero Wilson, vosotros los que llamáis "bandidos" a los que no tienen otro delito que haber peleado por la autonomía de Centro-América? ¿Y sois vosotros...?

¡No; calla pluma, que la maldición de Dios está sobre ellos. Ayer tocó a turno, su parte de insulto y de alumnía a nuestros compañeros don Juan Suñel, don Agustín Guido, Esquivel Rivera, de la Guardia y Fulton.

García subió a la tribuna para deshonrar a porque no sabe que es sagrada misión la de consituirse en mentor del pueblo, y creyéndole en una taberna, y no en un noble recinto donde deben discutirse los grandes problemas de la vida nacional, afiló su lengua para herir bonras y un aire nauseabundo llenó la atmósfera, porque aquella palabra era de un corazón perdrido.

J. Guido quiso hacer justicia por su mano en defensa de su padre ausente, pero el insultador huyó. Macedoni Esquivel ya acudió al calumniador por la vía judicial.

En la Edad media el que dentro del término de tres días no probaba la verdad de lo que había dicho, se le cortaba la lengua, que se echaba a los perros, y luego se le subía a la horca, delante del Rey y su corte.

Ojalá volviera esas hermosas costumbres de la Edad Media.

El viajero que veaga de Bagdad a Teherán, dice la Historia, en ontraré la Peña de Bizutún donde en bajos relieves aparece Darío echando la cuerda al cuello de 10 prisioneros, con las cripioides que dicen que todos merecen la soga por infames y mentirosos. Así como esa sagrada piedra nos muestra a al travez de los siglos la indignidad de aquellos prisioneros, la historia de Costa Rica mostrará mañana a la Peña de Bizutún.

NICARAO

For Ever...

Es útil conocer los actos de las personas y es por eso que así se ha hecho por plumas de altos vuelos ante la faz de la República, pues no siempre tiene uno esta magnífica situación de la política para hablar bien claro y muy alto. Es prudente también vigilar de cerca y decir algo más sobre esa turba de olímpicos que bien podemos llamar ahora príncipes caídos y que sin duda alguna tendrán que alimentarse de sus mismos parásitos porque se acabó la savia que les daba vida.

El paso está dado, dicen ellos, y tenemos que marchar por honor sobre el camino de la derrota.

Convencidos indubitable-

mente de lo potente que se encuentra el inmenso núcleo que se llama partido republicano, vociferan indignados y profieren expresiones infamantes que no es más que la rabia del aniquilado y del vencido; y en ese tenor paso a paso los vemos desplomarse como astros que levan solamente en el espacio en su vertiginosa carrera, la agitación salvaje y rugidos de furor ¡Pobres Dioses! si ese es su destino, y esa solamente su arma de combate, la difamación.

Bien puede decirse que estos señorones semejan a aquel león hambriento, que rechazado por el pastor, se retiraba a las selvas, entraba a su cueva, aguzaba dien-

tes y garras y esperaba un momento favorable para caer sobre el ganado y despedazarle; pero qué difícil es despedazar el partido republicano; si ahora con sus afiladas garras de fiera no han podido dejar una señal en la personalidad de Máximo Fernández, mucho menos podrán después, y digo después porque hay que advertir que los envidiosos desconocen el mérito de los demás y no hay duda que siempre se ocuparán de él en su prensa difamante y servil.

Recordemos que al principio de esta campaña, con el fin de dispersar nuestras filas republicanas don Leonidas Pacheco en uno de sus elocuentes discursos dijo:

"Hay que atacar al enemigo común, el fernandismo". Con esas palabras elocuentes demostró su odio gratuito al partido republicano y ese consejo lo han tomado sus aliados con fervor dando el lenguaje vulgar que, algunos oradores acostumbra... y hablan de comedimiento.

Pues bien, a esas palabras formidables, yo les recuerdo otras palabras más formidables todavía y que tal vez conocerán: "Existe el odio para el odio; quiere decir el odio que se tiene en sí mismo su propio pago.

El oso vive de lamerse las garras, mas indefinidamente, estas garras hay que abastecerlas; hay que poner algo debajo de ellas.

Odiar indistintamente es cosa dulce y basta por algún tiempo; pero hay que acabar por tener un objeto. El odio sin objeto se parece al tiro sin blanco". Así dejó estampadas para siempre estas palabras del gran pensador Víctor Hugo, para recuerdo de los olímpicos; y sigan vociferando esos dioses que en su agonía lastimera no alcanzarán sino el frío intenso de la muerte y la caricia de su mano helada; y sigan lanzando a los cuatro vientos sus dardos emponzoñados, con los cuales no han podido ni podrán clavarlos en ese grandioso pedestal de granito que altivo como siempre permanece firme y limpio ante los ojos de la conciencia nacional.

Cabe decir como dijo el poeta:

Parvada de gorriones sueña en vano derribar alta torre y la golpa.
Con sus menudas alas, tal jadea
Turba envidiosa su delirio insano.

Chay

Duranistas!

Contentos estamos los republicanos de los triunfos del duranismo en estas regiones. A ese paso, pronto se verán obligados a renunciar su misión, pues me parece que para semejante cruz, no hallan un cirineo capaz de resistir, aun cuando para ello se

ofreciera el mismo don Rafael Yglesias.

El 25 de Julio próximo pasado decían en telegrama de La Cruz, (fronteras con Nicaragua), los señores duranistas: "Espléndida reunión"; en otro a Liberia, "necesitamos cinta, cinta, más cinta, una pieza de cinta"

Luego en Liberia, a un amigo particular le aseguraron tener la mayoría en las regiones fronterizas.

En realidad, el deber de la lucha es no desalentar nunca, y muy bien hacen los duranistas en mostrarse siempre ufanos, siempre vencedores.

Eso es lo que a ellos hace.

En cuanto a nosotros los republicanos no podemos sino felicitarnos, porque con esos triunfos del duranismo llegaremos a las urnas tranquilos, sin cosquilleos ni inquietudes, porque no tendremos enemigo duranista.

Y para que no se me tache de apasionado, voy a decir el triunfo de los duranistas en La Cruz.

El hermoso triunfo de los duranistas en La Cruz.

Invitados los duranistas de Liberia con el fin de hacer una reunión política en La Cruz, para el día 24 de Julio próximo pasado, por los duranistas del 98, cuyo número es de tres, fueron allá.

La Cruz se llenó de gente el día 24 —Esto alentó a los duranistas; se echaron a la calle, ofrecieron, hablaron no se yo si hasta de candidatura oficial, corrieron, se volvieron locos, Total.—No pudieron hacer reunión duranista.—Porque ellos querían mucho número, número duranista, y duranista solo es en La Cruz una persona.

Convencidos de que ellos solos no podían hacer reunión, se vieron en la necesidad imprescindible, para no sufrir el bochorno de salir, con las cajas destempladas, de suplicar a los republicanos que los acompañaran "a un bailecito, en el cual no se hablaría de política. Consecuentes los republicanos y en la condición precisa de que no se hablaría de política, acompañaron a los señores duranistas al baile, para lo cual les cedieron una de sus casas, pues los duranistas ni siquiera tienen casa donde reunirse allá en La Cruz.

La asistencia republicana llenó el salón del baile. Ante aquella perspectiva, los duranistas no pudieron reprimir su deseo de hablar, y a pesar de su compromiso para con los republicanos, un orador duranista habló. *Habló con frases de miel, con esas frases melosas que ellos usan cuando hablan de don Máximo y...* hasta me parece que fué allá donde se dijo por el duranismo, "que don Rafael Yglesias era un jabali".

Por su puesto—la falta de sinceridad de los duranistas, indignó a los republicanos, quienes después de interrumpir varias veces al orador en su discurso, se retiraron y lo dejaron solo, habiéndole a las paredes de la casa y a las piedras de la calle.

¡Hermoso triunfo! ¡Campo risueño para ir, en brazos de la inspiración, hasta las cumbres del Parnaso!

¡Bravo triunfo de los duranistas en La Cruz, en donde hablaron al espacio y conquistaron las piedras!

Pero adeptos?, ni uno.

Un republicano

La Cruz, agosto 5 de 1913.

Un hijo macho

El civilismo y el duranismo han entrado en palabreos amorosos!

Es seguro un matrimonio concertado en las sombras de la noche.

Y los resultados de ese matrimonio escandaloso...

Quizá un hijo "macho"; un ente, como los que nos representan en el Congreso político mediocre a quien tan fácil es dejar a una viuda sin recursos, como fácil le es pagarse su boato de los fondos municipales.

Triunfos Republicanos

Sardinal, agosto de 1913.
A "El Pacífico".

Anoche habió Manuel Santos ante cien republicanos unidos y vibrantes de entusiasmo. Reunión civilista fué desastrosa cubierta de luto rojo, el civilismo metido en pasadas glorias ante una pelada calavera único premio de sus afanes.

Lo siento por la pelada.
Corresponsal

Sardinal, agosto 10 de 1913.
A "El Pacífico".

Gran triunfo civilista! con 5 días de prepararse para montar 15 ginetes, manifestación Filadelfia hoy salieron 10 la mañana, dos pendones rojos regresando sin pendones y remojados. Hasta la naturaleza los detesta! Viva Querube! El abandonado! Ya ven como se triunfa!

Corresponsal.

Juan Bautista Escalante

Muerto por traidora mano cuando izaba las velas de una pequeña nave saliendo de Paquera para este puerto, recibió un tiro que alevoso brazo le asestó entre las sombras de su conciencia criminal.—Es aun desconocido el nombre del autor de ese horrendo crimen pero no quedará sepulto en el olvido, y si no la humana justicia, la divina caerá sobre él, en aquella forma atroz de los remordimientos.

Paz a sus restos, y tranquilidad deseamos a los deudos de la víctima.

Directiva de Corozal

Los infrascritos vecinos de Corozal de Lepanto reunidos en la casa de don Gregorio Alvarez, acordamos adherirnos al Partido Republicano que proclama al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, como candidato a la Presidencia de la República de 1914 a 1918. y dejamos constituida la Directiva siguiente:

- Presidente Honorario*
Don José Rodríguez
Presidente Efectivo
" Horacio Gómez
Vice-Presidente
" Inés Muñoz
Tesorero
" Cleto Rodríguez
Jefe de Propaganda
" Jesús Guevara

Vocales:

- " José Gonzalez Gómez
" Braulio Abarca Baltodano
" Nectali Rodríguez Angulo
" Francisco Espinoza
" Leandro de Jesús Valencia.
" Mercedes Chávez
" José Estanislado Muñoz
" Cleto Aguirre
" Gregorio Alvarez
" Vicente Núñez
" Patrocinio Pizarro
" Delfino Núñez
" Epifanio Núñez
" Justo Suárez
" Filiberto Rozales
" Tiburcio Morales
" Lorenzo de Jesús González
" Eusebio Rivas Muñoz
Corozal, 2 de Agosto de 1913.
Eduardo de la Guardia

ADHESIONES

Los abajo firmados vecinos de Jicaral de Lepanto, nos adherimos al Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República de 1914 a 1918.

Jicaral, Julio 29 de 1913.
Rogado de Aquileo Rosales que dijo no saber firmar
Juan Gabuardi.

Rogado de Jesús Díaz que dice no sabe firmar;
Carlos Bejarano G.
Testigos: Eduardo de la Guardia, Juan Gabuardi.

Yo, José Rosales Villalobos, vecino de Corozal de Lepanto, me adhiero al gran Partido Republicano que proclama como candidato al integérrimo ciudadano Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República de 1914 a 1918.

Corozal, agosto 2 de 1913.
Rogado de José Rosales Villalobos que dice no sabe firmar,
Serafin Rosales

Testigos: Eduardo de la Guardia, Francisco Borbón M.

Yo, Eugenio de Jesús Rosales, vecino de Corozal de Lepanto me adhiero al Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República de 1914 a 1918 y doy por retirada la firma que di por el Partido Civil.

Corozal, agosto 2 de 1913.
Rogado de Eugenio de Jesús Rosales que dice no sabe firmar.
Hermógenes Ortega

Testigos: Horacio Gómez, Francisco Borbón.

Yo, José Montiel, único apellido, vecino de Corozal

de Lepanto, me adhiero al Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República de 1914 a 1918.—Corozal, 2 de agosto de 1913.

Rogado de José Montiel que asegura no sabe firmar;
Horacio Gómez

Testigos: Eduardo de la Guardia, Francisco Borbón M.

Yo, Lorenzo de Jesús González, vecino de Corozal de Lepanto, me adhiero al gran de y valiente Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández para Presidente de la República de 1914 a 1918.—Corozal 2 de agosto de 1913.

Rogado de Lorenzo de Jesús González, que asegura no saber firmar;
Serafin Rosales

Testigos: Horacio Gómez, Eduardo de la Guardia.

PROTESTA

Yo, Eusebio Rivas Muñoz, vecino de Corozal de Lepanto, me adhiero al gran Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República de 1914 a 1918 y protestó de la firma que en mala hora di en San Pablo a favor del Partido Civil.

Corozal, agosto 2 de 1913.
Eusebio Rivas

Testigo: Horacio Gómez, Serafin Rosales.

Noticitas

Espántense Uds., amados lectores míos! Seis oradores "discurrieron" el domingo por la tribuna de los verdes y blancos.

Seis, para asustarnos a nosotros y enamorar al civilis-

mo!
A falta de pan buenas son tortas, y en ausencia de público, oradores a granel.

El *quid* está en salir del paso así sea con un "parto" De otro modo no hay *gurbia* no hay *con quibus* y el *venganos* no sacará de aparos a ningún bicho viviente.

Pero vamos al grano. Los dichos sei oradores traían bien aprendida la lección.

Guerra al fernandismo y "dulces" para el civilismo.

.....E' mismo eterno son Los pelones que formaban el auditorio daban muestras de cansancio: es que ya aburren, decía, uno; "nada nuevo nos trae esta gente, agrebaba otro. Y a confesión de partes, relevo de pruebas.

Ciertamente, esos señores no se apartan del tema obligado.

Muchos creyeron que el gran Nacume, al menos, no "le daría al manubrio del cansado organillo político y que escogería un tema, ya que su arribo a estas playas fué anunciado a la manera que anuncian las píldoritas de "Reuter", el "Somatoso" y tantas otras drogas patentadas a la usanza de ciertos diputados.

Mas, Leónidas, no salió de la sonajita con que los verdes y blancos vienen haciendo por los pueblos reventando los oídos de sus contadísimos "adictos".

Sin embargo, a juzgar por la hilaridad en el público gustaron muy mucho las gesticulaciones del deseciente del famoso cuanto recordado cacique "Urrutá".

Otro joven, improvisado orador, como ogaño se improvisan políticos a la vuelta de cualquier matón, con voz plañidera y rebuscado lenguaje estuvo de cuentos con ánimo de amenizar el acto.

La *talla* escogida para la noche del domingo fué la de un brillante valioso hallado en las calles de San José. Naturalmente, que al *chiste* le faltó la punta a menos que la tuviera, como la felderilla del cuento, escondida.

El público no chistó! Así estuvo de mudo!

—Muy mal, pero mal ha caído entre civilistas y duranistas, la noticia de que el Gobierno hará levantar un Censo de votantes con su de bida filiación política.

Qué, temen que les descubran la farsa y que los presenten tan pequeños como efectivamente lo son?

Vamos, señores no se aflijan, que tarde o temprano el Doctor y don Rafael, se convencerán, si no lo están ya, de que es mucha la bulla de Udes. y pocas las nueces.

El partido republicano, por su parte, celebra la disposición del Gobierno y se dispone gratuitamente a ayudarle en la tarea de levantar

PERSONAS PÁLIDAS

son pálidas porque no sacan suficiente nutrición de lo que comen. Necesitan la **Emulsión de Scott**



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]



que es un alimento concentrado productivo de sangre rica, fuerzas, carnes y vigor.

Asegúrese bien que sea la **EMULSION de SCOTT.**

Roedores

Hablóse de puntos varios, y de uno en otro vinieron a parar en el tan ameno de las letras humanas, como que el Marques de Huagrahuigsa tiraba siempre a esa materia.

Sin ser poeta era humanista; su profesión, aunque no su talento, la crítica literaria; y él, tan prolijo, tan ágilmente prolijo, que en lo hondo del mar cogía un infusorio. Es propia de los críticos la habilidad para descubrir los defectos insignificantes, y propio de los escritores vulgares y ruines el odio por los que gozan más consideración que ellos.

El mérito de los demás es una deuda para el envidioso: en cuanto a las bellezas de la obra que tiene entre manos, se niega a verlas, y quien sabe si de buena fe no las descubre, porque la envidia se las aparta de los ojos; y como le gobierna un vil propósito, cual es el des- crédito del autor, no hace mención sino de las fealdades, echando tierra sobre los primores.

O bien le falta el brío del ingenio y aquel aliento largo y poderoso que necesitamos para divisar y coger las perlas en el centro del océano. El alcornoque, la algaova, y las impurezas del mar, están flotando hacia la orilla, a la vista y a la mano de cualquiera.

JUAN MONTALVO

Potros de buena raza

Vendo 3 potros de dos, tres y cuatro años, finos y de muy buena raza, en mi finca Santa Rosa Jurisdicción de Pustarenas.

Narciso Blanco.

Julio, 11 de 1913.

el censo.

—La fusión es un hecho. Civilistas y duranistas se unirán en estrecho abrazo.— El pacto existe. —No lo sabían Udes?

Pues, entérense de una vez.—Y preparese el pueblo afiliado a esos partidos, que se aproxima la hora de entregarlo incautamente.

NIX

Adhesión

Yo, Aquilino Mosquera, hago firme y leal promesa de pertenecer siempre al gran partido republicano, porque estoy convencido de que él es el que lleva en su estandarte azul toda la futura grandeza de Costa Rica y el bienestar del pueblo.

[f.]—*Aquilino Mosquera.*

Testigos:—Abelino Muñoz, José Angel Zeledón

EL MÉDICO SABE.

El médico es el hombre que entiende de medicina y su palabra vale más que mil pomposos anuncios de toda suerte de remedios calmantes, estimulantes o alterativos. Entre las preparaciones de mérito el médico recomienda con predilección la Emulsión de Scott. Testimonio profesional:

"El Dr. F. A. Uribe Mejía, Médico del Hospital de Medellín, Colombia, certifica: que ha obtenido excelentes resultados con la Emulsión de Scott para niños ríquitos, escrofulosos ó debilitados, así como para personas mayores extenuadas o convalescentes; en la tuberculosis ha obtenido remisión en los síntomas y retroceso del mal. Por eso no vacilo en considerarla una medicina de primera clase".

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Agosto de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 1	7 a m	9 a m	3 p m	8 p m
Lunes 4	10 p m	12 p m	6 a m del 5	11 a m
Viernes 8	1 a m	3 a m	9 a m	3 p m
Martes 12	4 a m	6 a m	12 m	5 p m
Viernes 15	8 a m	10 a m	4 p m	9 p m
Lunes 18	10 p m	12 p m	6 a m del 19	11 a m
Jueves 21	12 p m	2 a m del 22	8 a m del 22	1 p m del 22
Martes 26	3 a m	5 a m	11 a m	4 p m
Viernes 29	6 a m	8 a m	2 p m	7 p m

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 2	9 a m	11 a m	4 p m	8 p m
Martes 5	12 p m	2 a m del 6	7 a m del 6	11 a m del 6
Sábado 9	3 a m	5 a m	10 a m	2 p m
Miércoles 13	6 a m	8 a m	1 p m	5 p m
Sábado 16	9 a m	11 a m	4 p m	8 p m
Martes 19	12 p m	2 a m del 20	7 a m del 20	11 a m del 20
Sábado 23	1 a m	3 a m	8 a m	12 p m
Miércoles 27	5 a m	7 a m	12 m	4 p m
Sábado 30	8 a m	10 a m	3 p m	7 p m

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo 10	4 a. m.	7 a. m.	9 a. m.	11 a. m.
Domingo 24	3 a. m.	6 a. m.	8 a. m.	10 a. m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Sábado 2	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 6	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 9	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 13	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 16	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 20	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 23	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 27	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 30	8 a. m.	11 a. m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta C. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso 50 p. de recargo	Chomes	Manzanillo	Puerto Jesús ó San Pablo	Bebedero	Humo	Ballena ó Bolson

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. a Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. a " " "	2.00
" de 1a. a Manzanillo "	2.00
" de 2a. a idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garratón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garratón vacío a Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada enero de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

Los tiquetes son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES.

- 1.º—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
 - 2.º—Los garratones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrama.
 - 3.º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga sellado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4.º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5.º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO
Altos de la casa de don Alberto Fuentes al "PARQUE VICTORIA"

A ASCH BROS

PUTTARENAS.-SAN JOSE.-LIMON

Situado á cien varas de la botica de Veranes, Todo el público acude á este establecimiento por ser el que más barato vende yendo para la plaza.

Elders v Fyffes. Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol... £ 20
" " " ida y vuelta .. 30

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 o/o. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben de proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS, — Administrador General.

PAH AMERICAN LIFE INSURANCE CO. OF NEW ORLEANS Seguros de Vida

Capital y surplus \$ 2,000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS
SEGURA - SANA - CONSERVATIVA
Agente en Puntarenas, — LUIS CASALVOLONE.
Oficina, contigua á la casa de don Alberto Fuentes

HOTEL EUROPA

Unico de 1a. clase en Puntarenas.
Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

!EUREKA!

La cantina más antigua y acreditada

--del puerto--

Acaba de recibir un surtido de vinos exquisitos, de las más atamadas Bodegas Españolas.

GRAN variedad de chocolates finos en cajitas de lujosa presentación, propios para obsequios de buen tono.
Precios los más bajos de plaza.

Vendo una finca sembrada de árboles de caucho parte de los cuales están en producción. Cuenta de cinco, seis y ocho hectáreas. Tiene agua y el terreno es propio para agricultura. Además tiene maderas de cedro, roble, pocho e y mora.
Para informes ennderse con esta Redacción.
Sardinal, 3 de junio de 1913.

Se vende un fonógrafo, de segunda mano, en buenas condiciones de pago. Se dará gratis 75 discos escogidos.

Pacific Lumber Company

SAN JOSE, — OROTINA, — PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabioncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

JAMES DAGAN

Administrador General